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□本报记者 刘蓓

“不好意思，让你久等
了，白天手机要上交，晚上
才能拿到。”9 月 23 日晚
上，刚忙完的俞东在电话
那头说。

第十四届全运会正
在 西 安 如 火 如 荼 地 进
行 ，作 为 国 家 体 育 总 局
选 派 技 术 官 员 ，平 顶 山
市体育运动学校教练俞
东参与了摔跤比赛的执
裁工作。

45 岁的俞东 1994 年
到 市 体 校 ，一 直 在 教 学
一 线 从 事 训 练 工 作 ，他
是 九 三 学 社 社 员 ，也 是
国家体育总局专家库成
员、国家高级教练、国家
级裁判。

他有一个梦想：让人人都“会”健身
——访执裁全运会的我市国家级裁判俞东

□记者 王辉

本报讯 9月24日下午，从
市教体局传来消息，在第十四
届全运会女子排球循环赛中，
平顶山籍女排队员张梓涵、黄
瑞蕾与队友组成的河南女排
以 3 0 的比分击败浙江女
排，获得本届全运会女子排球
赛第七名。

据了解，本场比赛于 9月
23 日下午在西安市西北工业
大学翱翔体育馆举行。由于
此前战绩欠佳，河南女排和浙
江女排的排名位居八支参赛
球队的后两位。本场比赛河
南女排如果以30或者31
击败浙江女排，排名就可以上
升一位，力压浙江女排位列第
七。反之，如果浙江女排能拿
到3分，就可以超越广东女排
位居第六。

全运会女排循环赛

河南女排
获得第七名

俞东在第十四届全运会摔跤项目比赛中执裁 （受访者供图）

俞东非常关心青少年的健康
教育问题，他认为，学校对体育重
视程度不够，保障条件不力，开展
效果不好，会影响和制约学生体
质健康水平的提升。

“体育老师总是家里有事，需
要语文或者数学老师代课，这已
经成了一个段子，希望这种现象
一去不复返。”俞东说，他通过多
年的体育教学经验和深入走访调
研，提出了在有条件的学校推广
开展“年级体育课”、增强“体育与
健康相结合”的课程教学等建议，
独立撰写了河南省政协和九三学
社河南省委联合调研课题《关于
加强青少年体育运动、提升青少
年体质的建议》的报告，得到了九
三学社河南省委的采纳并上报九

三学社中央。
此外，作为市政协委员，俞东

还针对调研中发现的我市体育场
馆少且利用率较低的实际情况，
向市政协全会提交了《落实中小
学体育场馆全民共享、促进全民
健身安全有序》的提案。该提案
被评为市政协九届二次会议的重
点提案，并获市领导批示，督促解
决。

在俞东的影响下，今年他的
儿子俞翔戈以全国第一的专业成
绩考入北京体育学院。“‘发展体
育运动，增强人民体质’是国家战
略，也是我国体育工作的根本任
务，更是每一个体育人为之奋斗
的目标。”俞东说，他将尽自己所
能，将体育精神传承下去。

由于体育成绩在中招成绩
中占比增大，很多社会培训机构
瞄准了这一“财点”，但有些非专
业人员对孩子进行培训，不考虑
孩子的身体发育状况，导致孩子
出现身体劳损。“比如，很多训练
机构让孩子们在硬地上练习立
定跳远，这是不科学的。”俞东举
例说，力的作用是相互的，在硬
地面上跳跃，人体给地面的力，
地面会反弹给人体，人体通过膝
关节、踝关节等缓冲震动。青少
年正在长身体的时候，关节发育
并不完善，长期高频地在硬地上
跳跃，很容易引起膝关节、踝关
节劳损，骨膜炎等。

“这种损伤极难恢复，带给孩
子的伤害几乎是不可逆的。由于
疼痛，孩子还会对体育运动产生
恐惧心理。”俞东说，了解到这种
情况以后，他很心酸，特别希望把
自己的专业知识教给孩子们，“其

实这个问题很好解决，让孩子们
在相当于两三层瑜伽垫的海绵垫
子上练习立定跳远就可以了。”

作为一名九三学社社员，俞
东时刻不忘用专业技能回馈社
会，在九三学社市委会的建议和
支持下，自2016年开始，俞东建立
了“俞东公益”品牌，以“体育培
训”和“体育助学”为主题开展了
一系列公益活动，被九三学社河
南省委评为“助力脱贫攻坚先进
个人”。

每年暑假，“俞东公益”面向
我市中学生，免费进行体育技能
培训和全民健身技能普及，培训
班由俞东亲自执教，持续一个
月。2020年因疫情未能开展，今
年暑假，他招收了50名学生参加
第五届“俞东公益”。“授人以鱼不
如授人以渔。”俞东希望将健康健
身、科学健身的理念分享给更多
的人，让人人都“会”健身。

俞东 8岁起开始练习
中国式摔跤，1989年，他拿
到人生第一个河南省摔跤
冠军，之后几年蝉联省冠
军。1990 年，他进入北京
体育学院读书，1991年，他
被选调到国家青年队，当
年荣获全国冠军。1994年
从国家青年队退役后，他
被分配到市体校，担任国
际式摔跤主教练，至今一
直从事一线教学训练科研
工作。

执教 27年来，俞东的
学生中多人获得省冠军、
全国冠军，在河南省省级
比赛和全国比赛中累计夺
得 89枚金牌、113枚银牌、

178枚铜牌。今年5月，俞
东带领我市摔跤队在河南
省摔跤锦标赛上夺取4枚
金牌、1枚银牌、3枚铜牌。

市体校校长李卫东与
俞东共事多年，他说：“俞
东工作勤奋、努力。作为
自由跤教练，在奥运会刚
刚设立女子自由跤项目
时，他就捕捉到这个发展
动态，在全省较早地开展
了女子自由跤的训练，并
在省运会上取得辉煌成
绩。”

多年执教和从小练习
体育让俞东明白，体育运
动对于完善青少年的性格
有多重要。

现在很多青少年存在
抑郁、压力大等心理问题，
体育运动就是让人放飞自
我，把自己的能力充分展
示出来，最终得到认同感、
获得感和成就感，这样能
最大限度缓解压力。“完善
人格，首在体育。体育运
动对青少年人格的培养、
性格的完善、意志的建立
是非常有帮助的。”俞东
说，每一项体育活动都是
有竞赛规则的，练习体育
能让孩子们从小就养成遵
守规则的习惯，也能让人
变得更自信，更善于面对
困难、挑战困难，勇于探
索，不肯服输，迎难而上。

这不是俞东第一次
参加大型比赛执裁工作，
由于业务能力突出，他参
与并执裁了全国少数民
族运动会、全国第二届青
年运动会、全国摔跤冠军
赛、全国摔跤锦标赛等国
内顶级赛事，并三次荣获
全国优秀裁判员荣誉称
号。这次他又获评第十
四届全运会中国式摔跤
比赛优秀裁判员。

“这次全运会带给我

很多感触，西安全民运动
的氛围特别好。”俞东说，
第十四届全运会的主题是

“全民全运 同心同行”，西
安作为主办城市，将上上
下下都动员起来了，很好
地诠释了本届全运会的主
题。“路边就能看到小型篮
球场、羽毛球场等运动场
所，早上、晚上各处小区广
场上都是运动的人群。体
育并非特定专业人群的选
择，全民健身才是社会的

良好风气。”
俞东表示，目前我市

公园里、广场上，进行体育
活动的大部分是老年人，
这有些本末倒置。“年轻时
就应该好好锻炼，这样身
体机能不易退化，老了才
能更好地享受生活。”俞东
说，这个道理简单浅显，很
多人都懂，但做不到。业
余时间，年轻人更多地选
择吃喝玩乐，却忽略了体
育运动。

“参加全运会带给我很多感触”

“希望更多青少年拥抱体育运动”

“热心公益，普及全民健身技能”

“体育可以完善青少年的性格”


